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УДК 611.841.1:611.161:612.67
МЕТОДЫ УЛЬТРАЦИТОХИМИИ В ИЗУЧЕНИИ МИКРОЦИРКУЛЯТОРНОГО РУСЛА БУЛЬБАРНОЙ 
КОНЪЮНКТИВЫ ГЛАЗА ПРИ СТАРЕНИИ И ДИАБЕТЕ 
Клименко П. П.

Резюме. На биопсийном материале бульбарной конъюнктивы (БК), взятом у 6 и 28мес. морских 
свинок (МС), с помощью методов ультрацитохимии и морфометрии исследовали локализацию и 
активность Са2+-АТФазы, 5“-нуклеотидазы и щелочной фосфатазы (ЦЦФ) в микроциркуляторном 
русле (МЦР). Определяли локализацию и активность ЩФ в МЦР у людей, больных сахарным 
диабетом I и II типа (СД) в возрасте 30-69 лет. Установлено снижение активности ферментов в МЦР 
БК (МС 28 мес.), значительное уменьшение активности Са2+-АТФазы. У больных СД также отмечали 
снижение активности ЩФ, что дает возможность использовать этот показатель в качестве 
диагностического критерия состояния МЦР.

Ключевые слова: бульбарная конъюнктива, микроциркуляторное русло, сахарный диабет, 
старение, ультрацитохимия.
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ULTRACYTOCHEMISTY METODS IN STUDY OF MICROVASCULARITY OF BULBAR CONJUNCTIVE 
OF OCULUS IN AGING AND DIABETES 
P.P. Klimenko.

Summary. Localization and activity of Ca2+-ATPase, 5’-nucleotidase and alkaline phosphatase in 
microcirculatory bed (MCB) of eye’s bulbar conjunctiva (BC) have been studied in biopsies taken from 
young and old guinea pigs (GP) by means of ultracytochemistry and morphometry. Localization and activity 
of alkaline phosphatase were also determined in biopsies taken from patients at the age of 30-69 years 
with diabetes mellitus types 1,2. Biopsies taken from patients at the age of 60-69 served as comparison 
group. The activity of these enzymes, especially of Ca2+-ATPase, in MCB of BC was found to decrease 
with age. Decrease of alkaline phosphatase activity was also found in MCB of patients with diabetes 
mellitus which points to early aging of MCB in diabetic patients (type 1) and gives opportunity to use this 
criterion for diagnostic purposes.

Key words: aging, diabetes mellitus, microcirculatory bed, endothelial cell, bulbar conjunctiva, 
ultracytochemistry.
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Введение. Благодаря техническому Её объектом должно быть зримое изучение
совершенствованию морфологических закономерности трёхмерного устройства
методов исследования, в морфологии органов на микроскопическом уровне. Самая
выделяется область, которую правомерно ценная информация заключена в тех
называть микроскопической анатомией [5]. структурах, которые визуализируются на
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пределе разрешающей способности све
товой оптики, что позволяет установить 
объёмные взаимоотношения между эффек- 
торными клеточными образованиями и 
инфраструктурными элементами (соедини
тельнотканные структуры, кровеносные и 
лимфатические микрососуды и нервные 
проводники) органа. Основой методов 
микроскопической анатомии явилось 
широкое использование серийных полу
т о н а х  срезов (ПС), которые в транс
миссионной электронной микроскопии 
обычно служат для прицельного ультра- 
микротомирования. С тех пор, как нами

впервые было опубликовано описание 
технических средств, позволяющих обеспе
чить получение ПС с помощью обычного ро
тационного микротома [3], роль ПС в 
практике морфологических исследований 
значительно возросла [1,2,6-9]. Особую 
ценность приобрели серийные ПС для 
получения объёмных моделей микроанато- 
мических объектов методом многослойной 
графической и пластической реконструкций 
[4]. При этом степень искажения формы 
реконструируемого объекта всецело зависит 
от толщины гистологических срезов: чем 
срезы толще, искажение больше (рис.).

Рис. Зависимость степени искажения формы внешней поверхности объекта от толщины 
гистологического среза. Толстые срезы (слева) не позволяют раздельно в и з у а л и з и р о в а т ь  внешние 
контуры двух объектов.

Опытным путём установлено, что для 
реконструкции многокомпонентного микро
скопического объекта оптимальная толщина 
среза должна быть примерно в 30 раз 
меньше линейного размера отдельного 
тканевого компонента, входящего в состав 
данного объекта: например, если диаметр 
ацинуса экзокринной железы на поперечном 
срезе равен 60 мкм, то для реконструкции 
отдельной совокупности ацинусов, необхо
димы серийные срезы толщиной около 3 
мкм. ПС тканей, заключенных в эпоксидные 
смолы, обладают целым рядом преиму
ществ по сравнению с традиционными 
гистологическими препаратами. Их инфор
мативность в значительной мере повы
силась в связи с разработкой в последнее 
время методов полихромной окраски [7], а 
также благодаря возможности избира

тельной комбинации выделения тканевых 
структур до и после заключения в 
эпоксидную смолу.

Заключение. Методы графической и 
пластической реконструкции приобретают 
особую ценность в сочетании со сканирующей 
электронной микроскопией, так как позволяют 
дополнять полученную при реконструкции 
информацию подробными данными о 
характере микрорельефа поверхностей 
изучаемого объекта. Методы сканирующей 
электронной микроскопии не могут являться 
полноценной альтернативой методам 
многослойной пластической реконструкции. 
Кроме того, полученные результаты обес
печивают возможность прицельного уточ
нения ультраструктурной характеристики 
отдельных образований с помощью транс
миссионной электронной микроскопии.
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УДК 611:621.385.833.2
ПРИНЦИП ОПТИМАЛЬНОСТИ МЕТОДОВ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ 
МИКРОСКОПИЧЕСКОЙ АНАТОМИИ 
Костиленко Ю.П., Старченко И.И.

Резюме. Объектом микроскопической анатомии, является изучение пространственной микроскопической 
организации органов. Для получения объёмных моделей изучаемых объектов методом многослойной 
графической и пластической реконструкции наиболее целесообразно использовать серийные полутонкие срезы. 
Последние обладают рядом преимуществ по сравнению с традиционными гистологическими препаратами. 
Они обеспечивают наименьшее искажение формы реконстуируемого объекта, оптимальную сохранность 
тканевых структур, позволяют произвести прицельное изучение ультраструктурной характеристики отдельных 
образований с помощью трансмиссионной электронной микроскопии.

Ключевые слова: микроскопическая анатомия, полутонкие срезы.
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PRINCIPLE OF AN OPTIMALITY OF METHODS OF the DECISION OF TASKS 
OF MICROSCOPIC ANATOMY 
Kostilenko U.P., Starchenko l.l.

Summary. In morphology the separate area is allocated which is lawful is to named by microscopic anatomy, 
which object is the study of law of spatial organization of bodies at a microscopic level. With the purposes of reception 
of volumetric models of microscopic objects by a method it is most expedient to use a multilayer of graphic and plastic 
reconstruction, on our sight, serial half-thick sections. Last have a number of advantages in comparison with traditional 
hystological by preparations. They provide the least distortion of the form of reconstuctial object, optimum safety of 
fabric structures, allow to make aim study of the ultra structural characteristic of separate formations with the help 
transmission electron vicroscopy.

Key words: microscopic anatomy, half-thick sections.
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ПРИМЕНЕНИЕ ПОЛУТОНКИХ СРЕЗОВ В СВЕТОВОЙ МИКРОСКОПИИ
ПРЕПАРАТОВ МОЗГА
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Введение. С тех пор, как Гольджи окрашивания и изучения ткани мозга на 
предложил способ контрастирования нервной микроскопическом уровне. Основным 
ткани солями серебра и тем самым обеспечил направлением в изучении мозга является 
прорыв в изучении строения мозга, было исследование строения и функционирования 
предложено большое количество способов нейронов и структуры их ансамблей. Важным
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